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FEI CHANG DAO非常道

□杨兰

“小学版金融理财课”
先别急着否定

听证会玩“快闪”
是在拒绝民意

□张玉胜

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

国家公务员局局长：
当公务员就不要想发财

人社部副部长、国家公务员

局局长信长星日前在2015年中

央机关初任培训公务员先进模

范事迹报告会暨新录用公务员

宣誓仪式上发表讲话，他指出,

公务员的一言一行代表着党和

政府的形象，必须“严”字当头，

严以律己。当公务员就不要想

发财，想发财就不要当公务员。

他说，公务员要严以用权。

无论什么人、什么职位，滥用权

力、以权谋私都逃脱不了党纪国

法的惩处。一些贪官“苦难的童

年，奋斗的青年，上升的中年，悲

惨的晚年”的堕落轨迹，就是深

刻的教训。大家要敬畏权力，坚

持为民用权、依法用权、秉公用

权，确保权力行使不偏向、不变

质、不越轨。

午睡45分钟，记忆增5倍

工作一上午，是不是感到

昏 昏 沉 沉 ，脑 子 明 显 不 够 用

了？此时，不妨小睡一会。据

德国萨尔布吕肯大学研究发

现，小睡有助于保持所学信息，

显著提高信息重新获取能力，

仅45分钟的午睡就可以使记忆

力提高5倍，工作效率也会得到

显著提升。@人民日报

日前,广东省证监局在网上发布消息称,广州市36所

中小学率先全国试水,将在今年9月份试点开设金融理财

知识教育课程,参加学生近万人。据悉，广州市即将成为

国内首个将金融理财知识教育纳入到国民教育地方课程

体系之中的试点地区。（8月27日《南方都市报》）
对于广州率先试水在小学基础教育阶段开设金融理

财课，舆论几乎一边倒地报以斥责之声，认为这种做法太

过超前与疯狂，“小学版金融理财课”本身也有些不切实

际，枯燥的理论学习既不契合小孩活泼好动的天性，也难

见真章难收实效。

“小学版金融理财课”未必不是一桩好事。一方面，随

着科技的发展，金融理财产品的多样化，公众的理财认知

与理财意识依然停留在传统层面，大众熟知的金融机构可

能依然是几大银行巨头，理财方式可能也是以银行定存、

黄金投资等稳健型、硬通货为主，而对证券、基金、股票等

理财产品知之甚少。牛市来袭，相当一部分人就连金融市

场的基本情况都没摸熟就草草入市，即便小赚一笔，也不

乏赌运气的成分，如果通过开设“小学版金融理财课”，从

小培养孩子的理财意识和经济素养也未尝不可。

另一方面，“小学版金融理财课”无异于一堂风险教

育课，从中既可以让孩子领略成功的风景，也可以让其体

味失败的滋味。孩子总要踏入社会，学会投资理财既是

基本功，也是未来社会公民所应具备的生活技能，纵然股

市有泡沫、有风险，但与日后要面临的无数风险相比，让

孩子早一点接触与认识社会的另一面也不是什么坏事，

适当经历一些风浪，加强风险应对意识，也没什么不好，

想必对孩子的心理承受力、耐挫力、抗打击能力都是一个

不小的考验和磨砺。

说到底，尽管“小学版金融理财课”与公众的传统认

知有所出入，但并不代表“小学版金融理财课”就没有值

得他地推广与复制的价值和必要，公众不妨多些理解与

包容，先别急着否定“小学版金融理财课”背后的首创意

义与独特价值。

8月26日9时，兰州市物价局召开全

市居民生活用气阶梯价格听证会。此

前，这项涉及兰州市近 360 万居民冬季

供暖成本的价格听证会，引发了市民的

极大关注。令人意外的是，如此重要的

一个听证会居然以一种“快闪”的节奏草

草收场。记者手中的会议录音显示，听

证会一共用时 35 分钟，堪称兰州市“史

上最短”的一次物价听证会。（8月27日
《工人日报》）

尽管早有“价格听证会是走过场”的

坊间传言，但多数人却未必眼见为实。

兰州市物价局召开的这场居民生活用气

阶梯价格听证会，着实让人大开眼界。

以 35 分钟的最短时间，走完“从供热企

业开始阐述涨价理由，到消费者、经营者和利益相关方代表依次发言，再到最

终兰州市物价局负责人作总结”的规定性流程，其办事“高效率”令人称奇。正

如有网友诘问：听证会玩“快闪”，如果不是“开短会”的楷模，那便一定成“走过

场”的标杆。

即便是从最短时间和最优效率考量，以短短的35分钟完成听证会所实施

的“陈述”、“发言”、“总结”三步曲，也恐难让人相信能够有效说服代表和务实

“解决问题”。更何况，会议议程设置压根就没有“研讨”和“论证”的环节。面

对关乎全市冬季供暖成本、备受市民极大关注的重大民生议题，“快闪”式的价

格听证如何不让人油生“走过场”的猜忌。

纵观最长 5 分 23 秒、最短只有 17 秒的 9 位与会代表发言，人们不能不质

疑，如此超短的时间，如何能够有效保障其畅所欲言和质询求证的知情权与话

语权？透过曾被居民寄予厚望的专家代表不足2分钟、且只表“同意”没有阐述

的表态性发言，以及对唯一提出“尖锐”反对意见却不置可否的两个代表性情

景，人们或更会对其“走过场”的本质笃信不疑。

面对如此简短“高效”的价格听证会，人们或只能作出一种比较近乎情理

的缘由推测，那就是纯属预先已经定调，并且早已做足功课的有备而来。这种

不予争议、缺乏讨论和没有表决的价格听证会，其实质是在拒绝民意和忽悠民

众，与其“快闪”式走过场，不如不要！


